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Виктор Ишаев стал четвертым полпредом пре-
зидента на дальнем Востоке и первым из россий-
ских губернаторов, назначенных на такой пост. В 
случае с назначением господина Ишаева были на-
рушены практически все неписаные правила под-
бора полпредов президента в федеральных окру-
гах. ранее полпредами, как правило, становились 
либо выходцы из силовых структур, либо члены 
федерального правительства. Исключением был 
полпред в дальневосточном федеральном округе 
с 2005 по 2007 год камиль Исхаков, занимавший 
до того пост мэра казани и никак по роду своих 
занятий не связанный с дальним Востоком. 

Подход к подбору кадров был связан с тем, 
что президентские полпреды должны были быть 
как можно более независимыми от местных элит. 
Но в случае с новым назначением господина 
Ишаева его тесная связь с дальним Востоком 
пошла ему скорее в плюс. Так, пресс-секретарь 
президента Наталья Тимакова подчеркнула, что 
«Виктор Ишаев — человек, который всю жизнь 
работал на дальнем Востоке и знает проблемы 
региона. его опыта хозяйственной деятельности 
должно хватить для решения задач, которые сто-
ят сейчас в регионе». 

В числе основных задач, требующих «опыта хо-
зяйственной деятельности», которыми предстоит 
заниматься нынешнего полпреду президента — 
это завершение подготовки к саммиту АТс, кото-
рый пройдет во Владивостоке в 2012 году. для 
того чтобы контролировать ход строительства и 
сдачи объектов, полпред в дФо назначил одного 
из своих замов координатором строительства объ-
ектов саммита. В интервью guide Виктор Ишаев 
сказал, что задача полпредства «вместе со всеми 
участниками строительства, вместе с контроли-
рующими организациями, помогать делать все 
необходимое, чтобы объекты были  сданы в срок». 
кроме того в ближайший месяц полпред намерен 
«ездить по территориям и знакомиться с пробле-
мами дальневосточных субъектов рФ. 

Вместо Виктора Ишаева на пост губернатора 
Хабаровского края президент рФ предложил 
кандидатуру зампреда краевого правительства, 
министра промышленности, транспорта и связи 
Вячеслава Шпорта. ранее господин Шпорт в те-
чение двух сроков избирался депутатом госдумы 
от северной части Хабаровского края. 

Политолог григорий говорухин считает, что, 
назначив на пост губернатора Вячеслава Шпорта, 
президент рФ успешно решил проблему поиска 
преемника Виктора Ишаева. По словам эксперта, 
человек, присланный федеральным центром с 
запада, «воспринимал бы роль губернатора Ха-
баровского края как понижение», «Шпорт — свой 
человек и его назначение вполне логично». 

Лидер хабаровского регионального отделения 
кПрФ, депутат законодательной думы Хабаров-
ского края Анатолий дронченко уверен, что с ухо-
дом Виктора Ишаева роль и значение губернатора 
заметно снизится. «Вячеслав Иванович, несмотря 
на то, что он давно известен московской элите, 
президенту и премьеру, не будет иметь такого 
влияния, как Ишаев. В своей политике он будет 
опираться больше на москву», — сказал Анато-
лий дронченко.

с этим мнением не согласен сенатор Виктор 
озеров, который уверен, что нынешний губернатор 
Хабаровского края, «хорошо знающий территорию 
края и его проблемы», сохранит преемственность 
власти. «В своей работе нынешний губерна-
тор будет опираться на политику социально-
экономического роста, заложенную Виктором 
Ишаевым, и вместе с этим будет выступать со 
своими инициативами по тому, как улучшить 
жизнь в крае», — сказал сенатор. господин озе-
ров уверен, что конструктивные отношения с фе-
деральным центром, которые способен выстроить 
господин Шпорт, также могут быть полезными для 
региона. В качестве примера он привел тот факт, 
что Вячеслав Шпорт, находясь на посту краевого 
министра промышленности, транспорта и связи 
в кратчайшие сроки решен вопрос по долгам фе-
дерального центра кнААПо. «Это говорит о том, 
что человек привык действовать, а не говорить. А 

также о том, что его в федеральном центре знают», 
— заявил господин озеров. 

Политолог григорий говорухин считает, что су-
дить о господине Шпорте как о губернаторе можно 
будет нескоро, поскольку «ему необходимо осмо-
треться». «За то время, которое он входил в краевое 
правительство, создать свою команду он не успел. 
Но Шпорт — человек из окружения Ишаева. Поэ-
тому его командой будут представители команды 
губернатора», — считает господин говорухин.

Известно, что в настоящее время Вячеслав 
Шпорт переназначил практически всех мини-
стров краевого правительства, работавших под 
руководством Виктора Ишаева. На одной из пресс-
конференций губернатор Хабаровского края при-
знался, что в регионе ощущается «нехватка про-
фессиональных чиновников». Поэтому он до сих 
пор не может подобрать кандидатуру на должность 
краевого министра экономического развития, ко-
торую ранее занимал перешедший в полпредство 
Александр Левинталь. господин Шпорт сказал, 
что могут возникнуть проблемы с подбором кан-
дидатуры на пост вице-губернатора, в случае если 
действующий — Владимир сыркин — перейдет в 
аппарат полпреда президента в дФо.

По словам Вячеслава Шпорта, в числе его прио-
ритетов — работа с правительством Хабаровского 
края по смягчению кризисных явлений, которые 
отрицательно повлияли на экономику региона. n

Президентский гамбит В конце аПреля 
на Пост ПолПреда Президента В дФо дмитрий медВедеВ 
ВПерВые назначил губернатора — глаВу ХабароВского 
края Виктора ишаеВа. эксПерты не исключают, что В бли-
жайшее Время ПолПредстВам могут Передать некоторые 
исПолнительные Функции Федерального центра. мАрИЯ ПеТроВА
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деПриВатизация  
для слабыХ
В последний месяц с подачи феде-
ральных властей активизировались по-
пытки административными методами 
реанимировать экономику. Бывший 
хабаровский губернатор Виктор Ишаев, 
два месяца назад назначенный полно-
мочным представителем президента в 
Дальневосточном федеральном округе, 
добился решения премьера о смене 
собственника и фактической передаче 
государству одного из крупнейших 
предприятий региона — Амурского 
судостроительного завода. Другим 
примером фактической деприватиза-
ции при участии полпреда является 
передача в аренду госкомпании мощно-
стей простаивающего Лермонтовского 
ГОКа, собственника которого местные 
власти не могли найти до вмешатель-
ства президента. 

Впрочем, пока так называемая на-
ционализация проблемных предпри-
ятий, несмотря на громкие обещания, 
не вывела их из кризиса. Деятельность 
АСЗ практически блокирована огром-
ными долговыми обязательствами 
и устаревшими мощностями. Запуск 
добычи и производства вольфрама на 
Лермонтовском ГОКе не возможен без 
возврата Роснедрами лицензии пред-
приятию. Единственный на Дальнем 
Востоке производитель металлопрока-
та — «Амурметалл» 

Все предпринимаемые регио-
нальными властями действия носят 
скорее социальный, чем экономиче-
ский характер: государство участвует 
в судьбе предприятий, сотрудников 
которых больше некуда трудоустроить. 
А вот участники реального сектора 
экономики региона — транспортники, 
энергетики, недропользователи, ри-
тейлеры — борются с последствиями 
кризиса самостоятельно и даже строят 
оптимистические планы на ближайшее 
будущее. 
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МАРИЯ НЕЧИПОРУК, 

РЕДАКтОР GUIDE 

«ДАЛЬНЕВОСтОЧНЫЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ» 

ХАбАРОвсКИй гУбЕРНАтОР вЯЧЕслАв ШПОРт гОтОв ПРОдОлжАть дЕлО, НАЧАтОЕ вИКтОРОМ ИШАЕвыМ
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